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人文资讯
古城杂记—

南阳，该有一条怎样的护城河
本报记者 李 萍

一

历史上的城市其实是城池——有城

墙，亦有护城河。高城深池，是古代城市

重要的防御工程。

但在诸多城市，包括南阳，即使曾经

崇墉百雉如雄关，这些古城墙也最终消

失在了历史的烟尘中。南阳的城墙倒于

1939年：为便于日寇飞机轰炸时疏散城

市人员，官方征调大批民夫拆除南阳城

墙、寨墙，为加快进度还让市民参与扒城

毁寨，南阳城郭很快便全部拆除。世界

独一无二的“梅花城”，就此成为一个令

人扼腕长叹的历史。

城墙远去，甚至不肯留下一段让人

赖以凭吊的残垣，只是在史料中留下些

许干涩的字句。这些字句是城墙的，也

是属于城池的。对有着 2800多年建城史

的南阳来说，我们更熟知的是明清时的

南阳城池。明洪武三年（1370年），南阳

卫指挥佥事郭云重修南阳城，除建高、宽

各二丈二尺的城墙外，还挖了绕城一周、

深二丈二尺、阔四丈四尺的护城河。此

后屡有修葺，但加固的还是那道墙，依赖

的还是那条城河。

城墙没了，处于现代城市中的护城

河也失去了城市防御工程的作用。在民

居的挤压中，在道路的延展里，在大厦的

傲然挺立下，在城市快速发展的喧闹拥

堵前，600 多年的护城河似乎手足无措

了，实在拥挤，便侧了侧身、吸了吸腹，在

惶惑中逐渐消瘦……是的，“消瘦”。在

北城河岸，在菜市街与市场街中间，护城

河成了窄窄的细流，于民居的夹缝中忍

气吞声地走过。在有的地段，城市道路

和楼房步步紧逼，护城河只得连连后退，

默然隐身于暗涵之下。

历史上的南阳护城河，其水引自梅

溪河。老南阳人记忆里的城河，是泛着

清波的，是游着鱼虾的，是可以濯足嬉戏

的。然而，上游环境改变、城市开发及环

境污染让梅溪河自顾不暇。护城河失去

了水源，雨污合流，黑水四溢，杂草丛

生。走过护城河多次，拍摄过护城河多

次，但只有去年大雪时的东护城河让我

驻足长视。冰雪覆盖着城河，白雪铺满

了岸堤，雪花点缀着两侧枝丫，城河似乎

清澈了，清晰地映出岸边树木的影子，静

美，古朴，充满原生态。但冰雪终究会融

化，护城河依然无奈地承受着城市生活

排污，依然是那条容易被人遗忘的、叫人

看了一眼便避而远之的臭水河。

二

只是城市怎么能少了水的存在呢？

我们引以为傲的白河，还有接受过综合

治理的温凉河、汉城河、梅溪河等，哪条

河不曾牵动着人们的心呢？在拥挤的坚

硬的水泥森林中，河流是最柔和生动的

缓冲。它流过城市胸膛，于是城市变得

灵动、润泽；它流过人们眼眸，于是生活

有了诗意的梦想。我们该庆幸南阳的护

城河还在。600多年过去了，城市前行的

步伐再高歌猛进，也未曾打破它的整体

格局。更何况，它不是一条普通的河。

它是历史遗存，它是人文古迹，它是南阳

古城兴衰发展的记载和明证。保护利用

古宛城，护城河是其中举足轻重的一环。

是的，如今护城河迎来了综合治理

的时刻。当我有幸参与其综合治理方案

的一次探讨时，忍不住浮想联翩：这条沉

寂了多年的河流，这条依然把古城环抱

于内的河流，又开始泛起清波。它欢快

地流动着，呼吸着，在漫游的行人中，与

两岸葱郁的林木热情地打着招呼……

南阳，或者说我们，该有一条怎样的

护城河？我想，它首先应是与古城风貌

统一相融的。护城河与南阳古城相伴相

生，本就是古城水系重要的组成部分，甚

至可以说是孕育了一个国家级历史文化

名城的河流之一。古城是怎样的风貌特

色，城河当有与之相配的风貌特色。我

们不能在拥有一个复兴的古城同时，却

看到围绕于古城身边的，是一条形象完

全与之相悖的时尚现代的城河。

你也许会说起水质，是的，截污引

清，本就是护城河综合治理极其重要的

要素。囿于梅溪河水量及水质，本次治

理，城河之水将补自白河。只是我想，无

论水引自哪里，截污引清后的护城河，应

当是有泥土水底的吧，它可以呼吸，能够

生长多种生物，是具有自净能力的河，而

不是一条没有生命力的水泥容器。

人离不开水，可以说人类的亲水性

与生俱来。城市里的河流，似乎更应该

让人充分亲近。然而走过人民路南阳府

衙附近的西护城河时，我总是忽略了城

河的存在。高高的护栏，人工化的单调

面貌让人感觉乏味且生疏，即使有水，也

没有什么自然活泼的灵动气息。古人一

镐一锹挖凿的城河，在时光中一步步丧

失其历史风貌后，似乎又沦为一段摒弃

了情感的水渠。也许护城河是需要有一

些野趣在里边的，生态驳岸，自然缓坡，

没有生硬的混凝土，动植物有一定生长

空间，让久困钢筋水泥丛林的人们，于闹

市之中，能嗅到自然的味道。

护城河自古城历史深处而来，引濠处

有望仙台，北城河附近有王府山，东城河

附近有宛南书院，西城河附近有南阳府

衙，流向温凉河时有闸口，与温凉河相交

处有琉璃桥、奎章阁、甘露庵、河大王庙。

城河见证了它们，它们见证了城河，它们

和城河一起，以实物的形式保存着南阳古

城历史。北护城河流过唐王府地域，东护

城河流过以各种杂货闻名的菜市街，闸口

处还有老南阳人熟知的粉浆，它们构成了

一个个南阳人熟悉的场所，以一种鲜明的

地域归属感存在着。因此，护城河应是南

阳的护城河，要烙着南阳的地域特色，与

历史文物相融，与城市风格相近，与地段

场景相辅相成，可以加入景观小品，可以

巧妙嵌入城市历史、沿途文物、地段民俗

风情的介绍，以最具代表性的特征符号，

展示河流开放空间里的地方人文特色。

三

有河即有桥，现存的与护城河相关

的桥梁，有初建于明代重修于清代的琉

璃桥，从外形到内涵都具有极高的历史

人文价值；闸口桥，虽为 20世纪 50年代

初修建，但此处为明清时护城河闸口所

在处，旧时青石挡形成的落差水声仍在

老南阳人记忆中哗哗地流着。其他似乎

没什么老桥了，但在闸口桥北不远处的

护城河上，还有一座连接菜市街与市场

街的极不起眼的小桥，桥两侧均可看到

支撑桥面的层层垒起的大石条。据旁边

居民说，小桥的历史也很久远了，20世纪

六七十年代前是木桥，后来改成了水泥

桥，但桥下的石条始终是以前的老石

条。综合治理，修筑大大小小的桥，文物

要保留，历史遗迹应留存，能利用的老石

条也该让其充分发挥价值。桥是古代园

林、河道景致形胜之地，设计中应展现这

一优势，在实用安全、因地制宜的基础

上，讲求桥梁的美学效果和与环境的协

调性，不单调而有创意，有独特性也有地

方历史文化味。

古城墙遗址原貌的部分恢复、马道的

利用、城河附近坑塘生态的综合考虑……

一条护城河，其本身，其延伸，其生态的

内涵与人文的沉淀，都注定了这个综合

治理项目的引人瞩目。它需要与古城项

目相得益彰，也该与现代城市交错共融，

那绕城的水波，氤氲的水汽，让古城新城

一起活泛起来。

这仅是我的一孔之见，你觉得我们

未来的护城河该是什么样子呢？②11

本报记者 王鸿洋

动感的演奏、激情的演唱、绚烂的

灯光、热情的互动……近日，由南阳职

业学院主办的第二届伏牛山大学生音

乐节正式拉开帷幕。两天的时间，15支
国内外优秀乐队齐聚西峡，尽情施展才

华和激情，以摇滚的音乐形式，展示对

音乐的热爱，为来自各地的上万名乐迷

送上一场精彩的音乐盛宴。

音乐盛宴嗨翻校园

本届音乐节以专业乐队为演出主

体，主办单位聘请专业人士对应征乐队

进行认真评审，最终确定了 15支优秀乐

队。有来自意大利、加拿大的国外乐队，

也有来自北京、上海的国内知名乐队，同

样也有来自我省的本土乐队。演出涵盖

了摇滚、嘻哈、民谣、电音等多种曲风。两

天的精彩演出燃爆了南阳职业学院。

音乐会现场热闹非凡，来自全国

各地的乐迷齐聚一堂，共享音乐盛

宴。15 支乐队激情献唱，一曲曲精彩

原创歌曲点燃了现场观众的热情。在

青山绿水之中，表演者和观众共同唱

响青春之歌、文化之歌。

“举办伏牛山大学生音乐节，是在

整合教育教学资源基础上突出德育、

美育教育的有益尝试，也是多形式教

学模式的实践。”南阳职业学院相关负

责人介绍，“举办音乐节既提升了学生

的文化艺术素养，增强了学生的文化

自信，又丰富了广大群众的精神文化

生活，同时也提升了南阳和西峡的知

名度和美誉度。”该负责人表示，今后

会将“伏牛山大学生音乐节”持续举

办下去，努力将其打造成南阳的又一

文化名片。

台上台下热情互动

来自洛阳市的笨鸟团乐队作为最

先出场的我省本土乐队在现场人气颇

高 ，《呼 吸》《PARTY GIRL》《双 鱼

耶》《我要你的爱》 等 6首原创歌曲让

台下观众热情不断高涨，尖叫声此起

彼伏。演出当天是乐队主唱之一王菲

菲 20岁的生日，在这个充满纪念意义

的日子里，现场观众齐声歌唱 《生日

快乐歌》，为王菲菲送上生日祝福。

“感谢南阳的乐迷让我度过了一个难忘

的生日夜，希望有机会可以再次来南

阳演出，我爱南阳。”王菲菲演唱完顾

不上休息，拿出手机特意在舞台上与

现场的数千名观众合影留念。

来自北京的夜莺乐队哥特风装扮

一经亮相便引起了现场观众欢呼，超

燃的曲风和劲爆的节奏引爆全场，夜

空下精彩绝伦的演唱把歌迷们带进音

乐之梦。采访中，乐队成员纷纷表

示，参加这次音乐节，更多的是感

激，不仅感激伏牛山大学生音乐节这

个平台给了各支乐队展示自己的机

会，更是感激南阳人民在南水北调中

线工程中作出的伟大牺牲。

意大利的 Octopuss乐队是一支来自

欧洲的强力三人乐团，曲风以摇滚为

主，融合了强烈的放克风格，在意大

利被誉为“最佳现场王”。在第二届伏

牛山大学生音乐节上，该乐队也无愧于

这个称号，强劲的摇滚乐震撼了现场的

诸多观众。乐队主唱 Reepo的中文唱词

更是引爆了全场观众情绪。“能在家门

口听到外国摇滚乐队的精彩演唱，真的

很过瘾！”西峡县乐迷杨蕾说。

周边活动吸引眼球

本次伏牛山大学生音乐节增加了“集

赞中国高校”摄影大赛，大学生在美拍全

国高校美景的同时，一展自己摄影特长。

首届伏牛山大学生创意集市也同步开展，

学生自主设计制作的作品紧贴生活，让参

与活动的民众竖起大拇指：“学生们设计

的东西很有创意，蛮好看的。”摆售创意小

作品、手工小摆件是校园文青们的最

爱。不同的灵感与创意在这里展现，高

校青年们的新锐潮流设计带着原创自我

气息，在创意集市演绎出别样的风情。

此外，音乐节现场周边帽衫、T 桖、

徽章、挂绳、拨片也引起了大家的关注。

“我本身就特别喜欢摇滚乐，首届伏

牛山大学生音乐节就来了，这次更是不

能错过，很喜欢音乐节的周边产品，买些

带回去将属于伏牛山大学生音乐节的回

忆收藏起来。”来自陕西西安的刘辉说。

他告诉记者，为了这次音乐节他特意驱

车前来，希望伏牛山大学生音乐节越办

越好，成为全国乐迷的节日。②11

音乐放飞梦想 唱响青春之歌
—第二届伏牛山大学生音乐节侧记

本报讯 （记者王鸿洋

通讯员张 青）西峡县回车

镇近年来多措并举，深入

挖掘屈原文化内涵，竭力

打造屈原文化品牌。

为传承屈原文化，打

造文化名片，西峡县回车

镇财政拨付专款在原址保

持 原 貌 修 复 屈 原 祠 。 如

今，明清建筑风格的屈原

祠环境优美，青砖灰瓦、古

色古香，陈列的文物、镶嵌

的碑刻题词、优雅别致的

长廊……徜徉其间，让人

流连忘返。目前，屈原祠

已成功申报为市级文物保

护单位，被打造成为一处

爱国主义教育基地。

自西峡县举办端午文

化节以来，社会各界的高度

关注。今年，“西峡县第五

届端午文化节”在回车镇举

办，来自全国各地的屈原文

化专家学者高度重视屈原

文化的保护、开发和利用，

和当地 1000 多名群众、中

小学生共同缅怀伟大诗人

屈原，弘扬爱国主义精神，

传承端午民俗文化，助力乡

村振兴。②11

传承民俗 振兴乡村

打造屈原文化品牌

见证初心
奉献担当

10 月 24 日 ，我 市

举办“我和我的祖国”

主 题 故 事 会 ，讲 述 普

通工作岗位上一个个

感 人 至 深 的 故 事 ，见

证 初 心 ，激 励 大 家 发

扬 艰 苦 奋 斗 、无 私 奉

献 、担 当 尽 责 的 精

神。图为讲述三代人

见证南阳交通发展的

故 事《同 心 筑 梦 ——

三代人的宛运情》

本 报 记 者 赵

洋 摄②11

本报讯（全媒体记者

于 欢）日前，按照“五个

一”工作要求，民进南阳市

文联总支组织会员赴唐河

县开展文化考察活动。

考察组一行对唐河县

湖阳镇紫玉山上分布的凹

穴岩画进行近距离考察。

在紫玉山美浅山丘陵地区

岩石之上，随处可见岩画

分布，这些规模大、数量

多、密度集中的岩画令考

察组成员惊叹不已。

考 察 组 成 员 随 后 来

到 光 武 帝 刘 秀 大 姐 湖 阳

公 主 墓 冢 。 著 名 作 家 殷

德杰表示，湖阳公主在世

时 有 一 段 美 丽 的 故 事 ，

应 该 深 入 挖 掘 出 来 。 随

后 考 察 组 又 参 观 了近日

重新开馆的唐 河 县 博 物

馆 ，大 家 对 众 多 珍 贵 的

馆 藏 文 物 交 口 称 赞 。 夜

幕 时 分 ，考 察 组 一 行 来

到 源 潭 镇 民 间 汉 画 像 石

收 藏 家 方 清 亮 的 汉画像

石博物馆，欣赏汉画像石

拓片。②11

民进南阳市文联总支赴唐河—

开展文化考察活动

本报讯 （记者王鸿洋）

10 月 22 日 ，市 曲 剧 艺 术

中 心 走 进 南 阳 第 一 中 等

职业学校，为该校全体师

生 带 来 了 一 场 戏 曲 文 化

盛宴。

活动现场，市曲剧艺

术 中 心 的 老 师 们 表 演 了

众多经典曲目，演员的演

唱 与 传 统 乐 器 的 演 奏 紧

密结合，气氛热烈，精彩

的 演 出 赢 得 了 师 生 们 的

阵 阵 掌 声 。 主 持 人 用 幽

默 的 语 言 为 大 家 普 及 了

四大行当、四门功课等戏

曲知识，让同学们感受到

了 戏 曲 的 魅 力 和 中 国 传

统 文 化 的 博 大 精 深 。 现

场师生们纷纷表示，此次

活 动 不 仅 让 大 家 近 距 离

观看了戏曲表演，了解了

戏曲常识，而且感受到了

戏曲的魅力，增加了对中

华传统文化的认识。

市曲剧艺术中心负责

人表示，此次活动是市曲

剧艺术中心 2019 年“戏曲

进校园”活动的重要一站，

上半年已在 40所学校进行

了演出，活动旨在以“熟悉

地方戏曲、弘扬传统艺术、

传承特色文化、提高审美

修养”为目标，推动青少年

学唱、会唱、爱唱戏曲，引

导青少年学习、传承地方

戏曲的精髓。②11

弘扬传承民族文化

曲剧艺术走进校园

本 报 讯 （记 者 王 鸿

洋）近日，由中国文联民间

文艺艺术中心主办的全国

民间皮影大汇演暨首届中

国皮影文化发展论坛开幕

式在京举行，我市国家级

非物质文化遗产项目桐柏

皮影受邀参加。

此次以“献礼祖国 70
华诞，攀登影戏新高峰”为

主题的活动会集了来自全

国 30 个省（市、自治区）的

300余名皮影艺术家，这些

皮影艺术家们风尘仆仆，

从乡野走来，从田间地头

走来。众多风格迥异、不

同流派的皮影艺术团体齐

聚一堂，展示千年皮影的

原生态魅力。此外，在首

届中国皮影文化发展论坛

上，来自全国各地的 100多
名 专 家 学 者 纵 论 皮 影 文

化，探讨皮影艺术跨界融

合文旅、文创、文教，诊脉

皮影产业，为中国皮影艺

术发展献计献策。

我市国家级非物质文

化遗产皮影项目传承人蔡

正祥作为活动特邀嘉宾，向

参与活动的专家学者详细

介绍了南阳桐柏皮影戏的

情况，“一口道尽千年事，双

手对舞百万兵。”这是百姓

对皮影戏最形象的诠释。

桐柏皮影戏历史悠久，唱腔

优美，语言通俗，在美术制

作和打击乐器等方面，都具

有自己独特的风格。蔡正

祥表示，希望有越来越多的

人关注桐柏皮影戏。②11

献礼祖国，攀登影戏新高峰—

桐柏皮影亮相京城


